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 «  Si le Seigneur ne bâtit la maison, les bâtisseurs 
travaillent en vain ! » (Psaume 126) 

Il me vient souvent à l’esprit ces mots du psalmiste. Montfermeil est un immense chantier 
avec la construction du tramway (la ligne T4 devrait nous relier à Bondy fin 2019). En parallèle, 
celui de la maison paroissiale de la rue Grange à Montfermeil  qui , après bien des vicissitudes 
notamment climatiques, sera inaugurée le dimanche 16 septembre. 

 De plus, le presbytère a l’air d’un camp de fortune puisque des tranchées ont été 
creusées tout autour afin de mettre aux normes les réseaux des eaux pluviales et usées. Pas bien 
loin, la chapelle Jésus Adolescent du quartier de Franceville à Montfermeil a été inaugurée le 
dimanche 11 mars dernier avec une nouvelle sonorisation, un nouvel éclairage, un faux plafond 
retiré, des peintures neuves, un nouveau chœur…  Il nous faut mentionner également les 
gouttières remises en état au presbytère de Sainte-Bernadette de Gagny ainsi que le projet de 
rénovation des voûtes de Saint-Médard de Courtry ou le studio à aménager dans les locaux de 
Notre-Dame de Lourdes (Montfermeil) afin d’héberger une famille en précarité (opération « Hiver 
Solidaire »).  Que ces travaux ne nous fassent pas oublier l’essentiel : contribuer à la construction 
du royaume de Dieu par la grâce de ce Carême, afin de renaître à Pâques et fêter la résurrection 
de Notre Seigneur Jésus-Christ. Réjouissons-nous avec les huit adultes qui seront baptisés dans la 
nuit pascale ! Ce numéro vous présente l’une d’entre eux.   Belle Semaine Sainte 
et joyeuse fête de Pâques à vous et à tous ceux qui vous sont chers !  

Père Hubert LOUVET 
Curé  -  Modérateur 
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 Un itinéraire spirituel dans notre 
chapelle Jésus Adolescent 

Rénover une chapelle est un travail qui sort de l’ordinaire. 
En effet, il ne suffit pas de penser au plus pratique comme 
pour un nouveau parking, ni au plus esthétique comme 
pour un musée : une église doit être l’expression ou, 
devrais-je dire, l’incarnation dans la pierre de notre foi. Je 
vous propose donc une brève visite, bien plus, un itinéraire 
spirituel.  

L’église, c’est le ciel sur terre. Entrer dans une église, c’est 
entrer dans la maison de Dieu, dans la demeure céleste. 
Saint Pierre est présent pour nous accueillir, lui qui a reçu 
les clés du paradis. Nous entrons… 

Immédiatement, nous sommes saisis par la paix qui règne 
en ces lieux. Nous quittons le bruit du monde pour entrer 
dans le silence de Dieu. Au-dessus de la porte d’entrée, 
Notre-Dame-de-Czestochowa, Marie, Porte du Ciel. C’est 
avec elle que tout a commencé, c’est par elle que Dieu a 
voulu nous rejoindre, c’est donc par elle que nous allons 
vers le Christ.  

Un chemin blanc semble s’ouvrir devant nous, telle la Mer Rouge devant Moïse pour faire entrer 
les Hébreux dans la liberté des enfants de Dieu. Cette allée est un passage, une Pâque. Sur ce 
chemin, nous ne sommes pas seuls : St Joseph et le Sacré-Cœur de Jésus nous accueillent et 
nous invitent à avancer en toute confiance vers le Saint des Saints, vers la présence réelle du 
Sauveur.  

Nous poursuivons cet itinéraire, soutenus par les prières de Ste Thérèse de Lisieux et de Notre-
Dame de Fatima. Ce chemin de lumière représente notre propre sainteté : non pas un 
aboutissement au terme de notre vie mais un chemin à emprunter qui nous mène vers une 
Personne.  

Nous voici arrivés au chœur de la chapelle. Tout d’abord l’ambon, le lieu de la proclamation de la 
Parole de Dieu. Nous y trouvons Marie, la Vierge de Franceville. En effet, Marie est celle qui a su 
accueillir la Parole de Dieu et la laisser grandir en elle. Nous voyons Marie porter et nous offrir le 
Christ, le Verbe éternel, de même que l’ambon porte la Parole du Seigneur.  

Trois marches nous conduisent jusqu’au lieu du sacrifice. La rédemption est bien l’œuvre de la 
Trinité, Dieu trois fois Saint : à l’eucharistie, le Père nous donne son Fils par l’Esprit qui sanctifie 
nos offrandes. Enfin nous arrivons à l’autel, grand, imposant, fait de bois ; il est la continuité de la 
croix sur laquelle le Christ a donné sa vie. Le bois de l’autel nous conduit au bois de la croix. En 
effet, à chaque messe, nous sommes présents au sacrifice unique de l’Amour incarné.  

Cet Amour demeure auprès de nous, Lui l’Emmanuel, Dieu avec nous, dans cet humble 
tabernacle, fait non pas d’or ou de pierres précieuses mais, encore une fois, de bois qui nous 
rappelle le bois de la mangeoire de Bethléem, la « ville du Pain ». Nous y gardons précieusement 
le Pain céleste qui vient refaire nos forces, chaque dimanche.  

Mais attention, Jésus nous dit « Vous voyez tout cela, n’est-ce pas ? Amen, je vous le dis : il ne 
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restera pas ici pierre sur pierre ; tout sera détruit. » (Mt 24, 2). L’Eglise, ce n’est pas un monument 
mais c’est l’ensemble des baptisés réunis au Nom du seul Sauveur. En tant que jeune prêtre, c’est 
la première fois que je m’engage dans des travaux aussi importants et je bénis le ciel d’avoir été 
accompagné, épaulé dans cette belle aventure par des personnes de confiance. J’ai pu voir 
comment une communauté se mobilise pour sa paroisse, chacun à sa mesure, selon ses 
compétences (nettoyage, couture, menuiserie, sans oublier bien sûr le soutien dans la prière). Non, 
l’Eglise n’est pas un ensemble d’individus mais une communion de personnes appelées par le 
Christ, une communion de saints qui se portent mutuellement dans la prière.  

Que la beauté de cette chapelle soit un reflet de la beauté de notre âme, véritable 
Temple de Dieu sur terre.  

Père David KRUPA  
(Vicaire) 

Une communauté de quartier « de l’intérieur » 
La communauté de quartier « La Lorette-Bocage » a pris naissance en 2012. Catherine Depelley 
est la coordinatrice (responsable), soutenue par une sœur de la Communauté des Sœurs 
Franciscaines Missionnaires de Marie. Aujourd’hui, Sœur Françoise nous accompagne. Nous nous 
réunissons une fois par mois, tour à tour chez l’un ou l’autre, chargé de préparer la rencontre en 
fonction du thème choisi à l’avance. Ce peut être l’évangile du jour ou tout autre texte 
« d’actualité ». Pour ce mois de février, nous avions choisi d’échanger autour du carême, à partir 
d’un extrait d’une homélie du Pape François (dans le Prière de février 2018). Nous commençons 
par un chant, puis le texte est lu. Chacun est alors invité à partager autour du texte : ce qu’il nous 
inspire, comment il nous raccroche à notre quotidien. Nous pouvons aussi évoquer un évènement 
vécu par l’un ou l’autre d’entre nous, dans notre quartier, dans notre ville, pour apporter conseil et 
soutien si nécessaire. Nous terminons par une prière et un chant. L’objectif de ces communautés 
de quartier est une meilleure visibilité des chrétiens dans une ville où sont présentes d’autres 
religions  majoritaires et une meilleure connaissance permettant écoute, appui et solidarité. 

• En 2016, nous avons accompagné un couple à l’occasion de leur mariage. 

• En 2017, nous avons invité à une de nos rencontres d’autres chrétiens de notre 
résidence pour leur présenter notre engagement et leur proposer de nous rejoindre 
ou de former un nouveau groupe. 

Nous avons prévu de renouveler cette initiative en 2018. A l’occasion, nous terminons par un 
moment convivial autour d’un gâteau et du verre de l’amitié. 

 

Isabelle et Joël DEPRINCE 
(Saint-Denis de 

CLICHY-SOUS-BOIS) 

Toutes les photos sont disponibles sur notre site : 
http://plateau.93.catholique.fr rubrique « souvenirs » 
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 Brigitte, Catéchumène 
 

La première fois que j’ai vu Brigitte 
avec ses enfants, ce fut à la fin d’une 
messe à Notre-Dame de Lourdes en 
août 2016. Après les présentations 
d’usage et avec une grande 
détermination dans le regard, elle me 
demanda ce qu’elle devait faire pour 
être baptisée. 
Brigitte AKA est née à Agboville en 
Côte d’Ivoire, de père protestant et de 
mère catholique. L’Eglise, qu’elle a 
connue au pays, et la foi ne lui sont pas étrangères. Toute jeune, elle ressentait déjà la présence 
bienveillante de Dieu dans sa vie quotidienne.  
Brigitte est arrivée en France en 2002 et s’y est installée avec ses 3 filles Marlène, Diane et Eva 
qui ont respectivement  16, 13 et 12 ans. Elle les élève seule. C’est dans un moment difficile de sa 
vie et soutenue par sa sœur Sabine (qui a été confirmée l’an dernier) qu’elle décide de faire la 
démarche vers le baptême. C’est ainsi que débuta la découverte familiale de Dieu par le biais du 
catéchuménat pour elle, de la catéchèse et de l’aumônerie pour ses filles. 
L’accompagnement pour la préparation de son baptême fut pour moi l’occasion de mieux la 
connaître ainsi que sa famille. En cheminant ensemble, j’ai découvert sa grande soif de découvrir 
Jésus. Avec Henriette  qu’elle a invitée à rejoindre le groupe l’an dernier, elle exprime sa totale 
confiance en Dieu, surtout quand les fins de mois sont difficiles. 
Elle fait l’expérience d’un Dieu qui pourvoit en mettant sur sa route des personnes réconfortantes 
et n’oublie pas de le remercier pour cela. 
Aujourd’hui, elle témoigne de ce que Jésus a fait pour elle en guérissant son cœur. Elle ressent 
une paix intérieure qui transforme son regard sur les autres, prenant conscience aussi que l’Esprit 
Saint est à l’œuvre dans sa vie et dans le monde. 
Comme beaucoup de parents, elle veut donner le meilleur à ses filles. Elle travaille dur pour cela et 
toujours avec la grâce de Dieu.  
Chaque étape, de sa préparation au sacrement jusqu’à l’appel décisif  à la basilique cathédrale de 
Saint-Denis le 18 février dernier, a été vécue comme un moment de joie intense.  
C’est avec allégresse et paix en son cœur que Brigitte recevra la nuit du Samedi Saint, au cours de 
la Vigile Pascale, ce baptême tant attendu. Elle sera comblée le lendemain,  Dimanche de Pâques, 
avec le baptême de ses 3 filles. 
Souhaitons-lui bonne route avec toute la Trinité ! 
 

Catherine GASPAR  
(Notre-Dame-de-Lourdes de MONTFERMEIL) 

Brigitte et Catherine devant la cathédrale Saint-Denis 
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 Aumônier d’hôpital 
 
L’aumônerie en établissement de santé 
assure une présence de l’Eglise  du Christ  
auprès  des malades et de leurs familles. 
 
L’aumônier et les bénévoles font 
régulièrement des visites aux malades et  
personnes âgées à l’hôpital, aux 
« Ormes », et dans les maisons de 
retraite « Arpavie », « Chantereine », et 
« Longuiolles ». 
 
Ensemble, nous formons une équipe et, 
par notre présence, nous apportons  à 
nos frères et sœurs souffrants l’Amour du Christ grâce à la prière, la Parole de Dieu partagée et 
l’Eucharistie mais aussi, par une simple visite amicale et fraternelle, ce que nous appelons «le 
sacrement du frère ». 
 
Par ailleurs, nous avons la grâce d’avoir tous les mois  la messe aux Ormes et dans les maisons 
de retraite. 
 
Nommée par notre Evêque pour cette mission d’aumônier, je me sens pleinement  investie au 
service de l’Eglise. Lorsque je vais voir un malade, c’est au Christ lui-même que je rends visite, 
selon sa Parole : « J’étais malade et vous m’avez visité » (Mathieu 25 :36). Dans cette mission, le 
Christ nous précède, Il est en celui qui souffre… 
 
Notre mission consiste aussi à collaborer avec les soignants, soutenir et accompagner les familles  
qui  sont dans la douleur et le désespoir, en répondant à leurs questions sur la foi  et l’au-delà. 
 
Chaque fois que je reçois l’appel d’une famille pour un cas difficile, je prie toujours pour les 
personnes que je vais rencontrer, en demandant  à l’Esprit Saint de me donner aussi les mots 
justes pour apaiser nos frères et sœurs qui sont dans la détresse.  
 

Malgré la douleur qui est bien réelle et présente, il se passe quelque 
chose d’une grande force spirituelle, comme en témoignent les très 
beaux messages que je reçois par la suite. 

  
 En faisant ce service avec simplicité et humilité, je me sens 
portée par un Amour qui me dépasse. Et alors, je me dis 
en moi-même que c’est vraiment l’œuvre de Dieu ! 
Et que c’est Lui qui agit en moi ! 

 
   Maria Brazao  

(Aumônier - MONTFERMEIL) 
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 La routine : un thème original ! 

Samedi 13 janvier : 9 couples se sont retrouvés à la salle Don-Bosco de Coubron pour 
réfléchir sur le thème de la routine dans le couple. Certains venaient attirés par le thème 
mais la plupart ont désiré prendre un temps pour eux en laissant les enfants et les soucis 
quotidiens de côté pour quelques heures. Deux par deux, les couples ont réfléchi sur les 
bons ou les mauvais aspects de ce qu'on nomme routine dans la vie de couple. Eclairés par 
des extraits de "La joie de l'amour" du Pape François et guidés par Frédérique et Bernard, 
les couples ont pu mettre le doigt sur des difficultés et progresser ensemble.   

Témoignage de Laurence et Jean Michel DUBOIS : 
Nous avons, chacun d'entre nous, une famille, une vie. Quel que soit notre milieu social, nous 
sommes confrontés à ce que l'on appelle la routine : rassurante pour certains, elle peut être vécue 
par d’autres comme un esclavage ou une source de difficultés. Nous avons constaté qu'elle 
s'installe insidieusement, petit à petit, tel le gel qui s'engouffre dans la faille d'une pierre et qui 
sépare les deux côtés initialement joints jusqu'à provoquer une cassure irréversible. Nous savons 
que les modes de réflexion entre hommes et femmes sont différents, 
alors pour sortir du vieil adage" métro, boulot, dodo" et pour que les 
sentiments perdurent, il est indispensable de communiquer. A 
bientôt pour une prochaine rencontre ! 

 Laurence et Jean-Michel DUBOIS 

(Saint-Christophe de COUBRON) 

Hommage à notre cher ami disparu 

Le Père Pierre WALRAVE est décédé le mardi 6 mars denier à l’âge 
de 83 ans en sa 55ème année de sacerdoce. Né à Nogent-sur-Marne le 
20 février 1935, il a été ordonné prêtre le 29 juin 1963 à Paris à l’âge de 
28 ans. La célébration de ses obsèques a eu lieu le samedi 10 mars à la 
chapelle de la Maison Marie-Thérèse à Paris. Il fut présent sur notre 
secteur paroissial comme curé de Saint-Denis de Clichy-sous-Bois de 
1981 à 1990. Les paroissiens et la rédaction présentent leurs 
sincères condoléances aux familles et les assurent de leurs prières. 

Extrait de La joie de l'amour : § 226. Il faut aussi inciter les jeunes couples à créer leur propre routine, qui 
offre une saine sensation de stabilité et de protection, et qui se construit par une série de rites quotidiens 
partagés. C’est bon de se donner toujours un baiser le matin, se bénir toutes les nuits, attendre l’autre et le 
recevoir lorsqu’il arrive, faire des sorties ensemble, partager les tâches domestiques. Mais en même temps, il 
est bon d’interrompre la routine par la fête, de ne pas perdre la capacité de célébrer en famille, de se réjouir 
et de fêter les belles expériences. Ils ont besoin de se faire réciproquement des surprises par les dons de 
Dieu et d’alimenter ensemble la joie de vivre. Lorsqu’on sait célébrer, cette capacité renouvelle l’énergie de 
l’amour, le libère de la monotonie et remplit la routine quotidienne de couleurs ainsi que d’espérance. 
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 Aumônerie des collèges à Vaujours : le Renouveau  

Cela faisait quelques années qu’il n’y avait  plus d'aumônerie dans ma ville. Je fus parmi les 
derniers ayant eu la chance de connaître cette formation qui nous appelle à découvrir qui est Dieu. 
Mais comme on dit : « après l’obscurité vient la lumière ». 

L’initiative revient ainsi au père Alexandre qui a eu la volonté nécessaire et indispensable de 
remettre sur pied l'aumônerie des collèges à Vaujours. J’ai ensuite été contacté durant l’été dernier 
pour participer à ce projet en tant qu'animateur d'aumônerie afin de transmettre à mon tour ce que 
l’on m’avait enseigné.  

Depuis le 24 septembre dernier, nous organisons avec deux autres animatrices, Marie-Claire et 
Viduri, les réunions d’aumônerie  dans la salle paroissiale, juste à côté de notre église. Nous en 
sommes aujourd’hui à notre 10ème séance et travaillons à la recherche de Dieu avec 14 jeunes, 
tous issus de la ville. 

Nous leur apprenons la vie de Jésus, les éléments chronologiques de son destin et pourquoi, 
encore aujourd’hui, ce destin nous marque dans nos vies. Pour résumer, nous utilisons un livre qui 
se présente sous la forme d’une enquête menée par les théophiles (Theophilos = amis de Dieu) 
que nous sommes, avec comme support l’Évangile de saint  Luc qui retrace les évènements de la 
vie de Jésus de manière linéaire. Nous répondons aux questions intéressées des jeunes et nous 
partageons des temps de prière tous ensemble. L’objectif est à la fois de leur faire connaître la vie 
de Jésus et de les préparer à leur baptême, 1ère communion, etc… 

Nous espérons pouvoir renouveler cette aventure l’année prochaine avec encore plus de 
participants et des réunions plus resserrées afin de redonner le goût de la Foi aux 
jeunes de notre commune. 

 Nicolas PIERRON 

(Saint-Nicolas de VAUJOURS) 

Claudia, Daniela, père Alexandre, Nicolas, Valentin, Camille, Térésa, Jucilène et André  

Repas partagé 
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 L’Unité des chrétiens à Coubron 

Chaque année, le principal temps fort 
œcuménique demeure la « Semaine de 
prière pour l’unité chrétienne » qui, 
depuis 1908, rassemble des chrétiens 
de toutes confessions du 18 au 25 
janvier. Cette unité peut se vivre tout au 
long de l’année.  

Savez-vous qu’à COUBRON, depuis 
maintenant plus de 20 ans, cet 
œcuménisme se manifeste 
concrètement par le partage de notre 
église et des salles paroissiales ? 

En effet, depuis 1997, au début 
épisodiquement, puis petit à petit 
chaque dimanche, les célébrations orthodoxes ont  lieu dans notre église Saint-CHRISTOPHE 
baptisée Saint-SEVERIOS par nos amis. 

Mais au fait, d’où viennent nos amis syriaques orthodoxes présents à Coubron ? Leur berceau est 
le Tur Abdin (littéralement « Montagne des serviteurs de Dieu » en syriaque) qui  n'est pas 
vraiment ce qu’on peut appeler une montagne. C’est plutôt une arête de 80 kilomètres de longueur 
qui court d'ouest en est, à cheval sur la frontière entre la Turquie et la Syrie. Aujourd'hui, elle est 
située au sud de la Turquie en Haute Mésopotamie, l’ancienne Assyrie. 

Au début, les célébrations pour assurer la liturgie ont pu être assurées de temps en temps, car il 
n’était pas facile de faire venir un prêtre orthodoxe depuis un de nos pays frontaliers ni même de 
Marseille chaque semaine …. Puis pendant  3 ans un prêtre, le père Jean HABIL, a pu être 
présent, tout en terminant ses études de théologie à Paris. Il a été rappelé il y a un an par son 
évêque pour enseigner en Syrie. 

Depuis peu un nouveau prêtre, le père Dayroyo ZAKAÏ, est arrivé. La communauté orthodoxe, à  la 
recherche d’un hébergement pour lui, nous a demandé s’il était possible d’utiliser pour l’accueillir le 
premier étage du presbytère inoccupé. Cela a été accepté non sans quelques réticences….  Après 
des travaux importants assurés par eux, il a pu emménager il y a quelques semaines. 

Cette relation entre nos deux communautés ne se limite pas à un prêt de locaux mais aussi à des 
rencontres de partage comme au cours de la 
semaine passée pour les enfants du catéchisme et 
du repas de la galette des rois (voir article page 
suivante). Des liens se tissent aussi  
individuellement. Ces temps de partage nous 
permettent de nous  découvrir 
mutuellement comme disciples 
d’un même Christ. 

  Jean-Pierre FOURAGE  
(Saint-Christophe de COUBRON) 
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 Ah! l’Unité ! 
Un bien grand mot ! Surtout quand on y ajoute «  des chrétiens » ! Et 
qui en plus doit se manifester pendant toute une semaine ! 

C’est bizarre, une semaine de l’unité des chrétiens quand même ? 
Pourquoi pas un mois ? Six mois ? Une année ? Voire tous les jours de 
notre vie ? 

Avec l’aide du père Daniel et du père Dayroyo ZAKAÏ, les enfants des 
catéchismes syriaque, maronite, catholique et même de lignée 
protestante ont pu avec leurs accompagnateurs respectifs découvrir 
que l’Unité existe déjà !  Quand on pense qu’on ne l’avait pas 
remarquée ! Eh oui ! Qu’est-ce qui fait notre Unité, malgré nos 
différences ? Mais c’est bien sûr ! C’est Jésus ! 

Alors vous savez, les disputes, les séparations où chacun décide de faire sa petite prière chacun de 
son côté, en cette journée/ soirée du 20 janvier 2018  terminée par un repas et une galette partagés, 
plus personne à Saint Christophe de COUBRON n’y a pensé ! 

Et croyez-moi, très unis derrière Jésus, on s’est quittés après avoir vécu une belle célébration à 
laquelle chaque communauté a participé avec cette seule résolution : 

   Dorénavant, dans toutes les circonstances de notre vie, chacun, où qu’il soit, ne se posera plus 
qu’une question : 

« Que ferait  Jésus à ma place en ce moment ? » 

 Chantal YOU  
(Saint-Christophe de COUBRON) 
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 «  Notre Père » … par François d’Assise 
En lien avec les pèlerins de notre Unité Pastorale qui seront à Assise (Italie) du 14 au 19 avril. 

Notre Père très Saint, notre Créateur, notre Rédempteur, notre 
Sauveur et notre Consolateur.  

Qui es aux Cieux, dans les anges et dans les saints, les illuminant 
pour qu’ils te connaissent, car tu es, Seigneur, la lumière ; les 
enflammant pour qu’ils t’aiment, car tu es, Seigneur, l’amour ; 
habitant en eux et les emplissant de ta divinité, pour qu’ils aient le 
bonheur, car tu es, Seigneur, le bien souverain, le bien éternel, de 
qui vient tout bien, sans qui n’est aucun bien. 

Que ton Nom soit sanctifié, que devienne toujours plus lumineuse 
en nous la connaissance que nous avons de toi, afin que nous 
puissions mesurer la largeur de tes bienfaits, la longueur de tes 

promesses, la hauteur de ta majesté, la profondeur de tes jugements. 

Que ton Règne vienne : règne en nous dès maintenant par la grâce, introduis-nous un jour en ton 
royaume où sans ombre enfin nous te verrons, où deviendra  parfait notre amour pour toi, 
bienheureuse notre union avec toi, éternelle notre jouissance de toi. 

Que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel : que nous t’aimions de tout notre cœur en 
pensant toujours à toi ; de toute notre âme en te désirant toujours ; de tout notre esprit en dirigeant 
vers toi tous nos élans et ne poursuivant toujours que ta seule gloire ; de toutes nos forces en 
dépensant toutes nos énergies et tous les sens de notre âme et de notre corps au service de ton 
amour et rien d’autre. Que nous aimions nos proches comme nous-mêmes : en les attirant tous à 
ton amour selon notre pouvoir en partageant leur bonheur comme s’il était le nôtre, en les aidant à 
supporter leurs malheurs, en ne leur faisant nulle offense. 

Donne-nous aujourd’hui notre pain de ce jour : ton Fils bien-aimé, notre Seigneur Jésus-Christ, 
pour que nous puissions nous rappeler, mieux comprendre  et vénérer l’amour qu’il a eu pour nous, 
et tout ce que pour nous il a dit, fait et souffert. 

Pardonne-nous nos offenses par ta miséricorde ineffable, par la vertu de la Passion de ton Fils 
bien-aimé, par les mérites et l’intercession de la Vierge Marie et de tous tes élus. 

Comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés .Et ce que nous ne pardonnons 
pas pleinement, toi, Seigneur, fais que nous le pardonnions pleinement : que nous aimions 
vraiment nos ennemis à cause de toi, que nous arrivions à te prier sincèrement pour eux ; qu’à 
personne nous ne rendions le mal pour le mal, mais que nous tâchions de faire du bien à tous, en 
toi ! 

Et ne nous soumets pas à la tentation (1), qu’elle soit manifeste ou sournoise, soudaine, ou 
lancinante et prolongée.. Mais délivre-nous du mal passé, présent et futur.       Amen. 

(1) « Et ne nous laisse pas entrer en tentation » (depuis le 1er dimanche de l’Avent 2017) 
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 Où Jésus a-t-il été baptisé par Jean le Baptiste ?...         
« Cela s’est passé à Béthanie, de 
l’autre côté du Jourdain, à l’endroit où 
Jean baptisait.» JEAN (1,28). 

Le 2 Février 2016, le site du baptême 
de Jésus, à Béthanie, sur la rive 
jordanienne du Jourdain est entré au 
patrimoine de l’humanité de l’Unesco. 
Déclaré par l’Evangile de Jean voici 
2000 ans, toujours confirmé par la 
dévotion populaire, ce lieu a été visité 
par quatre papes dont le dernier, 
François, en Mai 2014. Suite à cette 

inscription, la polémique a été ravivée entre la Jordanie et Israël qui se disputent ce lieu historique 
(et touristique : une manne dans cette région désertique !...). L’Eglise, quant à elle, ne fait pas de 
différence entre les sites de Qasr el-Yahud côté israélien et d’Al Maghtas sur la rive jordanienne. 

 Al Maghtas (« Béthanie au-delà du Jourdain ») est devenu un parc naturel sanctuarisé, édifié 
autour des fouilles archéologiques réalisées depuis 1994 : de nombreux vestiges religieux y ont été 
mis au jour, dont pas moins de neuf églises et chapelles, plusieurs monastères, des piscines 
baptismales, des bassins et des aménagements hydrauliques, datant des époques romaine et 
byzantine, qui ont utilisé l’eau du Jourdain. L’une de ces églises comportait un escalier qui 
permettait d’entrer dans l’eau.                   

A la surprise des chercheurs, les découvertes étaient entièrement conformes à la description des 
pèlerins qui ont visité le site à partir du Vème siècle.  La question s’est posée alors : mais pourquoi 
donc les premiers chrétiens ont-ils continué à construire tant d’églises dans un endroit où il n’y 
avait pas de communauté de fidèles à servir, au milieu du désert, dans une zone où les 
tremblements de terre et les inondations ont causé la destruction de ces édifices l’un après 
l’autre ?      La réponse était claire : les textes de la Bible, la carte en mosaïque du VIème siècle 
représentant la Terre Sainte dans l’église Saint-Georges à Madaba mais aussi  les témoignages 
des premiers pèlerins ont déterminé les fidèles à construire des monuments à l’est du Jourdain, en 
mémoire de l’endroit même où Jésus fut baptisé par Jean le Baptiste.  Il faut noter que les lieux ont 
beaucoup changé depuis cette époque, le large Jourdain étant devenu maintenant une maigre 
rivière suite au pompage effréné des pays riverains … ce qui fait que ce vrai site du  
baptême se trouve aujourd’hui éloigné  d’une bonne centaine de mètres du cours 
d’eau actuel ! 

 Jean-Pierre DUNEUFJARDIN   
(Sainte-Bernadette de GAGNY)  
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 Sœurs Franciscaines Missionnaires de Marie (FMM) 
Vivre au milieu d'une population en précarité, multiculturelle et multi-
religieuse, telle est notre raison d'être â Clichy-sous-Bois, dans cette 
fraternité fondée en 1994. Nous sommes actuellement cinq sœurs, 
originaires de trois continents. 

Clichy-sous-Bois est en Seine-Saint-Denis, département le plus jeune 
de France qui voit sa population se renouveler de moitié tous les 10 
ans. Plus de 130 nationalités s'y côtoient dans une grande diversité 

culturelle et religieuse, avec une prédominance musulmane. Un département très dynamique qui 
regorge d'initiatives originales et novatrices destinées à améliorer le « vivre-ensemble ». Élus et 
associations œuvrent activement dans ce sens. 

Nous vivons dans ce contexte, cherchant à tisser des liens avec les habitants du quartier et de la 
ville, attentives à ce qui s'y vit, les joies comme les peines. Un bonjour, un sourire, il faut du temps 
pour s'apprivoiser. « On finit par se faire repérer » dit soeur Marie-Pauline, qui a passé ses 
premiers mois á Clichy, arpentant les rues pour croiser les habitants et découvrir le milieu. 

L'année dernière, un incendie s'est déclaré dans une maison de notre rue. La famille a dû  être 
relogée. Une voisine sonne à la porte, une enveloppe á la main : « Voulez-vous faire un geste pour 
aider cette famille ? » Quel bel exemple de solidarité! Ce qui nous frappe également, c'est la 
simplicité des habitants. Un jour, sœur Magali reçoit un appel téléphonique. C'est une voisine qui 
demande les sœurs. Elle cherche quelqu'un pour aller sonner chez elle car son frère malade est 
seul à la maison et ne répond pas à ses appels. Elle craint qu'il ne lui soit arrivé quelque chose. 
Finalement le garçon était plongé dans un profond 
sommeil... Chacune de nous est engagée selon ses 
compétences : en paroisse dans la catéchèse des 
enfants et la pastorale des jeunes, dans la santé comme 
médecin en PMI, ou encore aumônier à l'hôpital... 

Nous accompagnons aussi la vie des familles 
chrétiennes. Beaucoup sont originaires d'Afrique et des 
îles. Notre curé essaie de favoriser le vivre-ensemble en 
introduisant les nouveaux arrivants dans des 
communautés de quartier  qui se retrouvent 
régulièrement. Elles partagent la Parole de Dieu mais 
aussi les soucis, les nouvelles et, bien sûr, de bonnes 
choses à goûter ensemble! Cela s'inscrit dans 
l'orientation prise par le diocèse d'une Église qui se veut 
« proche » des habitants. Notre mission à Clichy est 
finalement simple car elle est d'abord une présence 
chrétienne au milieu d'une population aux mille couleurs. 
Sœur Léa témoigne : « La mission à Clichy m'a permis 
de toucher du doigt ce qu'est être migrant. Les gens 
sont déstabilisés ; ils ne peuvent vivre comme au pays. 

Sœur Magali 
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II s'agit de les rejoindre et de faire un bout de chemin 
ensemble.». 

Nous, paroissiens de l’Unité Pastorale, avons eu la joie 
d’entourer sœur Magali JAULIN pour son engagement 
définitif le samedi 18 novembre 2017 en l’église Notre-Dame 
de Lourdes des Coudreaux de Montfermeil.  Monseigneur 
Pascal DELANNOY présidait cette cérémonie simple, 
priante et très émouvante. 

Avec l’aimable autorisation des sœurs  
Franciscaine Missionnaires de Marie 

de CLICHY-SOUS-BOIS 

NDLR : Le jour de son engagement, Sœur Magali a été 
envoyée en mission dans le quartier de la Madeleine près 
de Lille.  Continuons à la porter dans notre prière !. 

Le Denier de l’Église 

«Chers amis, comment financer la vie de l’Église, des prêtres et 
des personnes envoyées en mission par notre évêque ? 

Une seule réponse : VOTRE DON. 

Mais pas n’importe quel don.  

Votre don au Denier de l’Église. «Dieu aime celui qui donne 
avec joie», nous dit saint Paul, qui nous invite aussi à «ne pas 
freiner l’élan de notre générosité» ! 

Pour que notre Église soit toujours plus missionnaire, faîtes un don au Denier de L’Église. 
Pour vous aider, des enveloppes sont disponibles sur les tables de presse de nos églises si vous 
ne les avez pas reçues par courrier postal. 

Chacun de nous est indispensable, jeune ou plus ancien, seul ou en famille. 

Les responsables du Denier sur notre Unité Pastorale du Plateau sont à votre 
disposition pour répondre à toutes vos questions sur ce sujet. . 

Père Hubert LOUVET  
Curé  -  Modérateur 

Merci de votre générosité. 



Page : 16 de 16 

  

 

Jo
ur

na
l t

rim
es

tri
el

 g
ra

tu
it 

—
 N

e 
pa

s 
je

te
r s

ur
 la

 v
oi

e 
pu

bl
iq

ue
 

La sortie annuelle des 7 clochers aura lieu 

le jeudi 10 mai, jour de l’Ascension sous la forme d’un 

pèlerinage à la cathédrale de Notre-Dame de Laon puis à la 
basilique Notre-Dame de Liesse dans l’Aisne. Informations 
disponibles sur les tables de presse de nos églises et sur notre site.  


